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Введение во храм 
Пресвятой Богородицы

По благословению Настоятельницы Николо-Сольбинского женского монастыря Игумении Еротииды

Дорогие сольбинцы!
Такими словами начинается каждый из номеров нашей газеты. Этим приветствием мы объе-
диняем в одну добрую и дружную семью всех наших дорогих читателей, тех, кто уже побывал 
в Николо-Сольбинском монастыре, и тех, кто только мечтает об этом и живёт в ожидании 
удивительных впечатлений от поездки в обитель, кого связывают с монастырём светлые 

воспоминания и тёплые чувства, душевная забота о нем и желание во всем помогать.

ВВЕДЕНИЕ ВО ХРАМ 
ПРЕСВЯТОЙ БОГОРОДИЦЫ

В праздник Введения во Храм Пресвятыя Богородицы начинают петь: «Христос рождается», приготов-
ляя верующих к достойному сретению праздника Рождества Христова. Поняв это внушение, и дей-

ствуй по нему. Углубись в таинство воплощения Единородного Сына Божия, взойди до начала его в пред-
вечном совете Божием о бытии мира и человека в нем, усмотри отражение его в сотворении человека, 
радостно встреть первое о нем благовестие тотчас по падении, проследи разумно постепенное его раскры-
тие в пророчествах и прообразах ветхозаветных; уясни, кто и как приготовился к принятию воплощенного 
Бога, под влиянием Божественных воспитательных учреждений и действий, среди Израиля, – перейди, 
если хочешь, за пределы народа Божия, и там собери лучи света Божия, во тьме светящегося, – и сообрази, 
насколько избранные от всех народов дошли до предчувствия необыкновенного проявления Божеского 
смотрения о людях.

Это будет мысленное приготовление. Но тут пост: соберись же поговеть, исповедуйся и причастись Свя-
тых Христовых Таин: это будет приготовление деятельное и жизненное. Если, вследствие всего этого, даст 
тебе Господь ощутить силу пришествия Своего во плоти – то, когда придет праздник, ты будешь праздно-
вать его не из-за чуждой тебе радости, а из-за своей кровной. 

Святитель Феофан Затворник
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«Все воды земли стекаются в океан, и, мо-
жет быть, океан служит началом для всех 
вод земных. Писания отцов соединяются все 
в Евангелии; все клонятся к тому, чтоб на-
учить нас точному исполнению заповеда-
ний Господа нашего Иисуса Христа; всех их и 
источник и конец – святое Евангелие». 

Святитель Игнатий Брянчанинов

Молитва перед чтениеМ евангелия

«Когда же читаешь, читай с усердием и при-
лежно; с великим вниманием останавливайся 
на каждом стихе и не листы только перевора-
чивать старайся, но, если нужно, не поленись 
и дважды, и трижды, и несколько раз прочесть 
стих, чтобы уразуметь силу его. А когда садишь-
ся читать или слушать читающего, помолись 
прежде Богу, говоря: Господи Иисусе Христе! 
Отверзи уши и очи сердца моего, чтобы услы-
шать мне словеса Твои и уразуметь их, и ис-
полнить волю Твою; потому что пришлец я 
на земле; не скрой от меня, Господи, заповедей 
Твоих, но открой очи мои, и уpазумeю чудеса, 
явленные законом Твоим (Пс. 118, 18-19). Ибо 
на Тебя уповаю, Боже мой, чтобы просветил 
Ты сердце мое». 

Преподобный Ефрем Сирин

Воскресное Евангельское чтение
евангелие от лУКи

 (глава 12, стихи 16-21)   
 12:16 И сказал им притчу: у одного богатого чело-
века был хороший урожай в поле;
12:17 и он рассуждал сам с собою: что мне делать? 
некуда мне собрать плодов моих?
12:18 И сказал: вот что сделаю: сломаю житницы 
мои и построю бо́льшие, и соберу туда весь хлеб 
мой и всё добро мое,
12:19 и скажу душе моей: душа! много добра ле-
жит у тебя на многие годы: покойся, ешь, пей, 
веселись.
12:20 Но Бог сказал ему: безумный! в сию ночь 
душу твою возьмут у тебя; кому же достанется то, 
что ты заготовил?
12:21 Так бывает с тем, кто собирает сокровища 
для себя, а не в Бога богатеет.

Молитва после чтения евангелия

Слава Тебе, Господи Царю, Сыне Бога живаго, 
сподобивый мя недостойнаг  о Божественная 
Твоя словеса и глас Святаго Евангелия Твоего 
слышати; сим убо Владычним Твоим гласом, 
укрепи мя в покаянии настоящия сея жизни 
прейти нощь, от всякаго избавляя мя навета и 
злобы видимых и невидимых враг. 

ЕВАНГЕЛЬСКОЕ ПОУЧЕНИЕСЛОВО БОЖИЕ

ЧТОБЫ КАЖДОЕ 
СЛОВО ПРИОБРЕЛО 

МАСШТАБ ВЕЧНОСТИ
Конец сегодняшнего Евангелия – предупреждение 

о том, о чем мы все могли бы знать все время: что 
за плечами у нас стоит смерть, и что многое-многое из 
того, что мы делаем, погибнет после нас как ненужное, 
как тленное. Но значит ли, что предупреждение Хри-
стово о смерти, стоящей за нашими плечами, должно 
нас испугать и лишить сил творческих? Нет, наоборот! 

Отцы говорили: Имей постоянную память смерт-
ную, – не в том смысле, чтобы мы этой смерти боялись 
и жили как бы под нависшей над нами тенью, а в том 
смысле, что только сознание, что жизнь коротка, что 
она может кончиться в любое мгновение, способно дать 
каждому мгновению окончательное значение, а всей 
жизни – сознание, что надо спешить делать добро, спе-
шить жить так, чтобы, когда бы ни застигла нас смерть, 
она застигла нас в момент торжества жизни.

Как бы мы жили, с какой глубиной, с какой интен-
сивностью, если бы это сознание в нас было постоянно, 
если мы знали бы, что слова, которые я сейчас говорю 
вам, могут быть последними: как бы я их говорил, как 
бы вы их слушали! Если у кого из нас было бы сознание, 
что человек, с которым мы сейчас общаемся, через не-
сколько минут может умереть – как бы мы заботились, 
чтобы наши слова, наши действия по отношению к нему 
были завершением всей любви, всей заботливости, на 
какие мы способны, чтобы они были торжеством всего 
самого великого, что между нами есть...

Мы потому живем плохо, потому столько говорим пу-
стых слов, слов гнилых, слов мертвых, потому столько 
поступков совершаем, которые потом в нашей душе, 
как рана, горят, что мы живем, словно пишем только 
набросок жизни, которую мы будем жить когда-нибудь, 
позже, когда сможем этот черновик превратить в окон-
чательную повесть. Но это не так, смерть приходит, на-
бросок остается черновиком, жизнь не прожита, а толь-
ко замарана, и остается жалость о человеке, который мог 
бы быть велик, и оказался таким малым, ничтожным...

Вот о чем говорит сегодняшнее Евангелие: не о том, 
чтобы мы боялись смерти, а о том, чтобы мы знали: 
потому, что она может прийти в любое мгновение, ка-
ждое мгновение должно быть совершенно, каждое слово 
должно быть словом жизни, чтобы в нем веяло Духом, 
чтобы оно могло войти в вечность, и каждый наш посту-
пок должен быть, по отношению к каждому из нас, та-
ким, чтобы он давал жизнь и выражал всю полноту, всю 
глубину, всю силу любви, благоговения, которые долж-
ны быть у каждого из нас по отношению к каждому и ко 
всем.

Вдумаемся в это, и если так будет, тогда каждый посту-
пок, каждое слово приобретет масштаб вечности и заси-
яет вечностью. Аминь. 

Митрополит Антоний Сурожский
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Из статистических данных о людях, достигших очень 
глубокой старости, мы узнаем, что их особенно много 

среди живущих на высоких горах Кавказа и Азербайджана 
и на других высоких горах. И в наше время где-то в Азер-
байджане живет необыкновенный старец, достигший ста 
пятидесяти лет, а столетних там немало. Чем объяснить 
это необыкновенное влияние высоких гор на долговеч-
ность жизни людей?

Несомненно, в очень значительной мере тем, что горцы 
всю свою жизнь дышат чистейшим воздухом и питаются 
главным образом молочными продуктами и мясом здоро-
вых овец.

А в огромных городах, в которых население достигает 
миллионов, люди дышат совсем 
не здоровым воздухом, содержа-
щим множество миазмов всех 
заразных болезней, и нередко 
живут в квартирах и домах, за-
раженных туберкулезными бак-
териями, которые очень трудно 
истребить. Огромные многоэ-
тажные дома загораживают путь 
живительным лучам солнца. И 
пища жителей огромных горо-
дов, конечно, гораздо хуже, чем 
пища людей высоких гор.

Вполне понятно поэтому, что 
жизнь обитателей больших 
городов гораздо короче, чем 
жизнь горцев и даже крестьян, 
живущих в здоровых и светлых 
деревнях.

Но не только жизнь тела важна 
для нас, а чрезвычайно важны 
условия, в которых развивается 
духовная жизнь детей, отроков 
и юношей, важно влияние об-
щественной среды, в которой возрастают они. От примера 
родителей и других близких людей иногда всецело зави-
сит духовный рост детей и молодежи обоего пола. Нрав-
ственно и духовно погибают дети пьяниц, воров и банди-
тов, пример жизни которых еще гибельнее туберкулезных 
бацилл и микробов всех других заразных болезней.

Дети очень впечатлительны, и все, что они видят и слы-
шат вокруг себя, кладет глубокий отпечаток на их умы и 
сердца.

Все сказанное мною ныне, хотя и не могли бы ясно вы-
разить на словах, хорошо понимали чистыми сердцами 
своими родители Пресвятой Богородицы, праведные 
Иоаким и Анна и мудро позаботились о том, чтобы поста-
вить свою Маленькую Дочь Марию в самые благоприят-
ные условия для воспитания в святости, чистоте и страхе 
Божием.

Как ни трудно было расставаться с дарованной им от 
Бога после десятков лет бесчадия Малюткой Дочерью, 
они отвели ее в Дом Божий. Встретил Ее священник Заха-

СЛОВО В ДЕНЬ ВВЕДЕНИЯ ВО ХРАМ 
ПРЕСВЯТОЙ БОГОРОДИЦЫ  

рия, будущий отец Иоанна Предтечи, и по внушению Бо-
жию отважился на неслыханное дело – он ввел Ее не толь-
ко в святилище храма, куда входили одни священники, но 
даже в святейшую часть его, отделенную тяжелой завесой 
и называвшуюся Святая Святых, в которую только один раз 
в год мог входить первосвященник с жертвенной кровью.

Здесь некогда стояла величайшая святыня – ковчег 
Завета, содержавший скрижали, полученные от Бога 
на горе Синае великим пророком Моисеем, жезл Ааро-
на прозябший и сосуд с манной. Окончательная судь-
ба его точно не известна, но всего вернее, что он по-
гиб при разрушении первого Иерусалимского храма 
Навуходоносором.

Маленькая Пресвятая Дева Мария 
получила от священника Захарии 
разрешение ежедневно приходить 
во Святая Святых и здесь молиться 
Богу при невидимом присутствии 
Ангелов Божиих. Жила она в одной 
из комнат, пристроенных снаружи к 
стене храма. В этих небольших ком-
натах при храме жили люди, посвя-
тившие себя Богу; жили там также 
и несчастные убогие, нуждавшиеся 
в призрении. Им, этим несчастным, 
служила во все дни Пресвятая Бого-
родица, живя среди них, – служила 
своими работами, своей любовью.

За эти дела милосердия Она всег-
да была окружена любовью призре-
ваемых и в этой атмосфере любви 
прожила с ними двенадцать лет. 
Каждый день Она подолгу молилась 
в храме и там вдыхала угодный Богу 
аромат молитв многочисленного 
народа и дым курений, сожигаемых 
на алтаре кадильном.

Святая и чистая атмосфера храма была так же благотвор-
на для Ее духовного возрастания, как чистейший воздух 
высоких гор для телесного здравия и долголетия горцев. 
Не люди с нечистыми и злыми сердцами, а добрые и бо-
гобоязненные окружали Ее и составляли Ее общественную 
среду, благословенную Богом.

В ней возрастала Святая Отроковица Мария и расцве-
тала, как роскошный цветок, благоухающий пред Богом 
и людьми. В ней получила Она все задатки к тому, чтобы 
стать впоследствии Честнейшею Херувим и Славнейшею 
без сравнения Серафим.

О, вы, ближние мои и любимые христиане, вспоминайте 
всегда святых и праведных Иоакима и Анну, так премудро 
воспитавших свою Богом данную Дочь.

Старайтесь и для своих детей создавать благоприятные 
условия возрастания в святости, правде и добре.

Сам Господь наш Иисус Христос, Солнце правды, да по-
может вам в этом угодном Ему деле. Аминь. 

Святитель Лука Войно-Ясенецкий, 1958 г.
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КОНЦЕРТ 9-ТИ САКСОФОНОВ «NOVO»
НОВОСТИ

23 ноября мы посетили Ярославскую филармонию. 
Расскажем, как это было…

Итак, накануне во время обеда нам объявили, что 
две девочки с м. Любовью поедут на концерт в Ярос-
лавль. Было очень неожиданно и радостно узнать, 
что выбрали нас.

В Ярославль мы приехали впервые. Это оказался 
очень красивый город. Улицы были уже украше-
ны к Новому году и Рождеству Христову, и не толь-
ко огоньками и гирляндами, но и пушистым снеж-
ком. Погода стояла морозная. В воздухе кружили 
снежинки.  

Мы пообедали в кафе. А потом отправились в Фи-
лармонию. Перед концертом нам посчастливилось 
побывать на выставке композитора С.В. Рахманино-
ва и познакомиться с его жизнью и творчеством.

Наконец, прозвенел первый звонок, и мы за-
шли в зал. У нас было время найти свои места, рас-
смотреть огромный орга́н, украшающий сцену, и 
сфотографироваться.  

После третьего звонка начался концерт. На сцене 
появился ансамбль «Novo», в котором 9 саксофони-
стов. Ведущий рассказал, что такое количество саксо-
фонов бывает редко. Чаще всего в оркестре 2-3 саксо-
фона. Еще было интересно, что для таких ансамблей 
никто специально музыку не пишет, музыканты ее 
перекладывают сами. 

Саксофонисты исполнили многие известные и не-
известные произведения. Был даже наш любимый 
«Щелкунчик»! Он необычно звучал на саксофонах, 
нам очень понравилось. 

Оказывается, есть саксофоны и сопрано, и альты, 
и тенора, и баритоны. Но партий в произведениях 
было гораздо больше. Казалось, что у каждого ин-
струмента своя партия - такое многоголосие звуча-
ло! Саксофоны-сопрано – относительно небольшого 
размера, а баритоны – почти с человека ростом. 

Очень интересно было смотреть, как музыканты 
играли на своих инструментах. Они как бы притан-
цовывали в такт музыки. Сначала саксофонисты 
были одеты в классические черные костюмы, а после 
антракта – появились на сцене в красном! Это было 
неожиданно, но красиво.

Концерт закончился поздно вечером, а вернулись 
мы уже ночью полные незабываемых впечатлений.

Мы очень благодарны нашей Матушке, за то, что 
она дает нам возможности расширять свой кругозор, 
несмотря на то, что мы учимся не на музыкальной 
специальности. Благодарим наших дорогих благо-
детелей за постоянную помощь и поддержку! Спаси 
Господи! 

Мария Курбачева,
 Анастасия Снегирева, 1 курс 
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«КАТЮШЕ» 30 ЛЕТ
26 ноября Центр эстетики и красоты «Катю-

ша» отпраздновал свой 30-летний юбилей. Хор 
нашего колледжа пригласили на этот замеча-
тельный праздник. Мы были рады выступить 
в концертной программе и лично поздравить с 
юбилеем руководителя Центра Земфиру Авра-
мовну Цахилову, педагогов и воспитанников.

Надо сказать, что Центр «Катюша» уже мно-
го лет является хорошим другом нашего мона-
стыря и «Доброй школы на Сольбе». Девочки 
из нашей школы вместе выступали с ребятами 
из Центра на праздниках в монастыре, обща-
лись. Теперь присоединились студентки кол-
леджа. Земфира Аврамовна часто посещает 
Сольбу. У Центра «Катюша» и «Доброй школы 
на Сольбе» похожие цели – развивать талан-
ты детей, раскрывать способности, способство-
вать духовно-нравственному и эстетическому 
воспитанию подрастающего поколения.

Юбилейный праздник прошел в Централь-
ном Доме кинематографистов. Здесь нас ждал 
не просто концерт, а целое представление! 

Воспитанники «Катюши» подготовили ин-
тересные выступления: читали стихи, пели, 
танцевали, играли короткие театральные по-
становки, демонстрировали модную одежду. 
Одним словом, они показывали все то, чему их 
учат в Центре. Наблюдая за тем, как они гото-
вились к выступлению, как вели себя на сце-
не, мы ликовали в душе. Ведь сразу заметно, 
что их учат полностью отдаваться творчеству 
и поистине любимому делу. Это не так просто! 
Не каждый может довериться зрителям и рас-
крыться на сцене.

Часть концерта была посвящена военной те-
матике. Присутствующим показали видео о 
русских солдатах, отважно защищавших нашу 
Родину в Великой Отечественной войне. Это 
перекликается с современными реалиями. Мы 
не должны, погружаясь в житейскую рутину 
или в празднество, забывать о том, что проис-
ходит сейчас в мире.

Мы очень благодарны Земфире Аврамовне и 
всем организаторам праздника, за приглаше-
ние, теплый прием и возможность выступить 
в Центральном Доме кинематографистов. Не-
устанно благодарим нашу Матушку и дорогих 
благодетелей, за труды и возможности, кото-
рые нам даются. 

Елизавета Шмидт 
и Валентина Точнова, 

3 курс
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МОНАШЕСКОЕ ДЕЛАНИЕ
Сегодня монашество – одна из сторон жизни не только Церкви, но и современного общества. Ведь мона-

хами и монахинями становятся обычные люди, которые живут среди остальных. И тем не менее монаше-
ство – это как бы другой мир со своей «философией», со своими правилами, законами и традициями, подчас 
не понятными светским людям.

О том, чем живет монашество и в частности Николо-Сольбинский монастырь, о проблемах современного 
монашества, поучения святых отцов и и современных проповедников многое другое – в нашей рубрике «Мо-
нашеское делание».

ЧЕРЕЗ ПОСТ МЫ ОСОЗНАЕМ СВОЮ 
ПРИНАДЛЕЖНОСТЬ К ТЕЛУ ЦЕРКВИ

У многих людей, особенно молодых, имеется не-
сколько возражений в связи с постом: какая от 

него польза, зачем надо поститься и что означает пост, 
к которому мы сейчас призваны приступить?

Пост, как и всякий подвиг, мы совершаем для себя, 
а не для Бога – в том смысле, что Бог не пользуется 
этим никоим образом, а человек – вот кто исцеляется, 
потому что болен не Бог, а немощный человек…

В связи с постом дано много толкований – и бого-
словских, и практических, объясняющих, почему че-
ловек постится.

Есть такие еретики, которые ставят пост под сомне-
ние и говорят, будто в Евангелии и Писании нигде нет 
заповеди от Бога, в которой было бы сказано, чтобы 
мы постились. По этой причине они отменяют пост и 
обвиняют православных христиан в том, что они буд-
то бы хранят человеческие предания и заповеди, не 
присутствующие в Писании.

Отцы говорят, что первая заповедь, которую Бог 
дал человеку, – это заповедь о посте. Когда Бог сказал 
Адаму и Еве, что они могут есть от всех деревьев в раю, 
но от древа познания добра и зла им есть нельзя, – это 
не что иное, как заповедь о посте. Иными словами, 
Бог не разрешил человеку есть от одного конкретного 
дерева, он должен был воздерживаться от него, чтобы 
соблюсти заповедь Божию.

Суть нарушения заповеди, по меньшей мере в его 
практической форме, заключается в нарушении поста, 
который Бог наложил на человека. Поэтому в тропаре 
мы поем, что через вкушение запретного плода диа-
вол вывел человека из рая, а Христос снова ввел его 
в рай через Крестное древо. Но и Сам Христос, когда 
ради нас стал Человеком, подал нам пример, постясь 
40 дней и ночей в Иорданской пустыне, куда отвел Его 
Святой Дух. В этой пустынной атмосфере и безмолвии, 
в посте и подвиге Господь победил диавола, присту-
пившего к Нему с тремя большими искушениями.

Поэтому мы видим, что в своей практической форме 
пост есть Божия заповедь, причем первая Божия за-
поведь. Ее нарушение привело к изгнанию человека 
из рая, а Христос как Новый Адам начал Свое учение, 
проповедь и общественную деятельность с поста – так 
Он подал нам пример.

Отношение к посту, который бывает 
разным в зависимости от периода, 
часто представляется, так сказать, 

пропитанным схоластикой, и 
некоторые люди даже свели его 
к химическому анализу постных 

продуктов: 

есть ли там растительное масло или нет, есть ли уксус и 
куча всего еще, что значит одно, что значит другое, – они 
читают все эти надписи… на обороте, на упаковке, смо-
трят на состав продукта и в итоге приходят к полному 
замешательству.

Давайте расскажу вам один забавный случай. Однажды 
мы с несколькими отцами со Святой Горы ехали на автобу-
се по маршруту Уранополис–Фессалоники. Впереди меня 
сидели двое отцов из скита Кавсокаливия; один был чуть 
современней, обозначим его так, а другой многие годы под-
ряд не покидал Святую Гору. Оба они были зилотами, то 
есть, скажем так, скорее традиционными, простодушными 
людьми, придерживавшимися старого стиля довольно фа-
натичным образом. Поездка длилась уже часа три-четыре, 
и один угостил другого конфеткой, а тот его спрашивает:

– А они не молочные?
– Бери, благословенный! «Молочные конфеты»
– да это что, молочные конфеты? Ешь, нет тут ничего.
К несчастью для своего соседа, тот, однако, взял и прочи-

тал состав. Были там разные ингредиенты, и было написа-
но, что конфета содержит 0,01% молочного субпродукта, 
что-то в этом роде. Тут поднялась великая галиматья в авто-
бусе: крики, вопли, споры, скандал: человек нарушил пост 
из-за одной сотой доли процента молочного субпродукта…

Многие люди излишне углубляются в этот вопрос, и это, 
если проистекает из доброго помысла об акривии (то есть 
из желания строгости), хорошо. Но человек не должен 
быть чрезмерно схоластичным, потому что мы не должны 
производить на людей, находящихся вне Церкви, такое 
впечатление, будто самое главное, что нас заботит, – есть 
ли тут капелька растительного масла, и не смотрим реаль-
но на суть и смысл поста.
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А важно то, что через пост человек 
получает осознание своей 

принадлежности к телу Церкви: 
Церковь как тело, как одно целое 
верующих постится в этот период, 

причем вот этим способом. 

Это дает нам ощущение того, что мы принадлежим к 
телу Церкви, подчиняясь этой заповеди Церкви. Сейчас 
период поста, а если мы принадлежим к телу Церкви, 
значит, мы уже члены этого тела и что делает всё тело, 
то же делаем и мы.

В истории Церкви было много мучеников, которые 
умерли мученически, то есть претерпели ужасные му-
чения и погибли, потому что отказались нарушить пост, 
а ведь их заставляли не отречься от Бога, а только отка-
заться от поста, нарушить пост. Были также случаи, ког-
да Бог чудесным образом спасал целые Церкви, города 
и т. д., когда правившие тогда язычники всяческими 
способами хотели осквернить народ Божий, который по-
стился. Так, в первую субботу Великого поста мы празд-
нуем чудо святого Феодора Тирона, который чудесным 
образом вмешался и уберег Божий народ, христиан, от 
осквернения пищей, которое хотел совершить импера-
тор, чтобы нанести таким образом удар по их совести и 
благому обычаю.

Следовательно, первое – это то, что мы приобретаем 
церковное сознание, сознание того, что мы члены Церк-
ви и как таковые делаем то, что делает всё тело. Все пра-
вославные христиане по всей земле в этот день постятся, 

а значит, постимся и мы, значит, мы члены этого тела. 
Мы не можем отделяться, не можем делать что-нибудь 
сами, не может народ Божий идти по одному пути, а мы 
следовали бы по другому.

Церковь – это не что-то неопределенное, не что-то аб-
страктное, а тело, состоящее из людей: ты или принад-
лежишь к Церкви, или находишься вне ее. Мы составля-
ем Церковь, когда мы в храме, мы составляем Церковь, 
когда нас двое ли трое собраны во имя Господа Иисуса 
Христа, и мы составляем Церковь, когда находимся в 
единстве с остальной Церковью…

    Следовательно, принадлежать к Церкви означает 
принадлежать к тому конкретному телу Церкви, которое 
состоит из епископов, пресвитеров, диаконов, монахов, 
мирян, и все вместе мы составляем это тело, которое идет 
по своему пути и живет своей жизнью. Сегодня пост – 
Церковь постится, завтра Литургия – Церковь соверша-
ет Святую Литургию, сейчас праздник – Церковь празд-
нует. Очень важно, что мы все, православные христиане, 
празднуем все праздники вместе, особенно Пасху, все 
вместе, тогда как раньше не праздновали ее одновремен-
но. Но Вселенские Соборы определили это как должное, 
именно для того, чтобы было такое чувство, что все мы 
принадлежим к телу Церкви, которое является конкрет-
ным, а не каким-то абстрактным или духовным телом.

После того как это взрастет в нас, что, по моему мне-
нию, важнее всего, другие вещи, имеющие практиче-
скую форму, через подвиг поста начинают превращаться 
в блага в нашей личной жизни. Первое, что получается, 
– это отсечение воли, то есть ты отсекаешь свою волю. 
Когда Церковь говорит тебе: «Смотри, сегодня ты не бу-
дешь есть мясо, не будешь есть эту еду, а будешь есть дру-
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гое», – а тебе не нравится другая еда, тебе не хочется ее, 
ты не любишь эту еду, которую предписывает пост, но, 
несмотря на это, ты ее ешь, потому что пост. 

Пост разрешает есть именно это, а 
не то, чего тебе сейчас хочется. Тебе 
хочется, например, шашлыка, но ты 

его не ешь. Значит, ты отсекаешь свою 
волю.

Что значит отсечение воли? Помимо всего прочего оно 
означает, что если ты отсекаешь свою волю в этом про-
стом деле и в этом конкретном случае принимаешь волю 
Церкви, то куда больше ты научишься потом отсекать 
свою волю перед братом своим, перед супругой, ребенком, 
а тем более перед волей Божией. Когда наша воля, име-
ющая в себе себялюбие и массу всего еще, сталкивается с 
Божией волей, тогда, естественно, она, наша воля, должна 
быть отсечена, искоренена, она должна отступить, чтобы 
мы приняли волю Божию, которая выражается в запове-
дях Божиих.

Кое-кто говорит: «Но я не понимаю, почему это грех?» 
Он не понимает. Действительно, как вы знаете, есть такие 
поступки, которые для Церкви являются грехом, но че-
ловеку нелегко понять, по какой в точности причине они 
грешны, в чем, другими словами, заключается сущность 
греха в этом конкретном поступке. Поскольку он еще ду-
ховно незрелый и не обладает большой рассудительно-
стью, человек должен принять, что для него достаточно 
того, если Бог определяет что-то как грех. Когда Бог гово-
рит: «Не лги, не кради, не прелюбодействуй, не пожелай 
собственности ближнего твоего, не произноси имени Бо-
жия всуе, почитай родителей своих», – то хоть ты еще и не 
понимаешь сути греха, но, несмотря на это, по меньшей 
мере вначале ты должен принять как данность: если Бог 
говорит это и определяет это как грех, то оно и есть грех, 
падение и прерывание связи с Богом.

Это как когда ты идешь к врачу, и он говорит тебе: «Не 
ешь этих продуктов». Почему? Мы не знаем, что проис-
ходит в нашем организме, когда мы употребляем данную 
пищу, не разбираемся в химии и всех процессах, происхо-
дящих внутри нас и способных нанести вред нашему орга-
низму. Нам достаточно того, что врач говорит, чтобы мы 
не ели этих продуктов. Потом, если у меня имеются по-
знания в биологии, химии и медицине, может, я и пойму 
научную причину, по которой избегаю есть конкретную 
пищу.

То же происходит и с заповедями Божиими. Это факт, 
что сначала человек может и не понимать их. Поэтому мы 
часто слышим во время исповеди, как люди спрашивают:

– Ну почему это грех, если я никого не беспокою, никого 
не трогаю, если это мне нравится и я никому не мешаю?

И действительно, человеку нужно ответить, в чем суть 
греха в данном поступке, но как понять это тому, кто толь-
ко входит в Церковь?

Чтобы понять это, нужно сначала понять другие вещи. 
Итак, мы начинаем с данности, а именно с того, что Бог 
говорит: этот поступок – грех, и не благословляет его. По-
следуй сказанному и увидишь, куда это тебя приведет, до 

какой связи с Богом это тебя приведет. А затем, если ты 
совершишь этот поступок и прервешь свою связь с Богом, 
ты поймешь на опыте, какова сущность греха, отчуждаю-
щего тебя от Бога через этот поступок, и как, насколько и 
почему это вредно.

Пост, который предлагает нам Церковь, не совершен-
ство добродетелей, а лишь первая ступень, и необходима 
великая борьба, покуда человек достигнет совершенства. 
Это первое: отсеки свою волю по отношению к этим ве-
щам. Что значит: «Не хочу сейчас есть эту еду, хочу дру-
гую»? Хочешь, не хочешь, ты не будешь есть другую. Не 
можешь есть, почтеннейший. Ты получаешь возможность 
упражняться в отсечении своей воли, что, естественно, 
помогает тебе в твоем отношении к Богу и ближнему и в 
то же время развивает смирение. Когда человек отсекает 
свою волю, он практически смиряется, практически отсту-
пает и затем начинает подвизаться, понимать, насколько 
это велико – чтобы человек был смиренным и принимал 
волю другого в своей жизни, а тем более волю Божию.

Другое очень важное благо, которое является следстви-
ем поста, – это смелость. 

Человек, когда постится, становится 
смелым, он приобретает смелость, 

которая вообще является очень 
важной добродетелью в духовной 

борьбе. Если у тебя нет смелости, ты 
не можешь спастись.

В Патерике повествуется нечто замечательное: один 
подвижник пошел и спросил авву:

– Скажи мне, авва, как я могу спастись?
А он ответил:
– Если у тебя есть сердце, ты можешь спастись.
Конечно, он не имел в виду биологическое сердце. 

Если ты сердцем хочешь этого, если сердце говорит тебе 
это и у тебя есть смелость, ты спасешься. Если у тебя нет 
смелости и ты боязлив, то ты не спасешься. 

Ты не можешь подвизаться и следовать за Бо-
гом, если ты боязлив, потому что, чтобы следо-
вать за Богом и вообще делать что бы то ни было 
в своей жизни, ты должен быть смелым. Даже в 
браке. Боязливый человек не может жениться. 
Почему вы смеетесь? Надо быть или боязливым, 
или умником, чтобы не жениться. Если у тебя 
нет смелости, ты не входишь внутрь, ты боишь-
ся: «Ой, как я с этим справлюсь? Как я сделаю 
это?» – ни монахом стать, ни что бы то ни было 
сделать еще.

Человек должен иметь смелость в душе, чтобы смочь 
исполнять повседневные дела в своей жизни, от самых 
простых до самых сложных, до самых ценных, посколь-
ку самым ценным является спасение. Если у тебя нет 
смелости, как ты скажешь «нет» греху? Как ты скажешь 
«нет» каждодневному вызову страстей, провокациям на 
искушения, если не научишься приобретать эту смелость 
и пребывать непоколебимым в том, что решил, в этом 
«нет», которое ты говоришь? Если ты не непоколебим, 
а представляешь собой «трость, ветром колеблемую» 
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(Мф. 11: 7), то, конечно, ты не выдержишь. Ты каждый 
раз будешь проваливаться.

Смелость – очень сильная и важная 
вещь, она – сила души, которую 

человек должен иметь. Бог говорит, 
что боязливые даже не войдут в 

Царство Божие.

 Это описывается в Откровении: в одном ряду с вора-
ми, с теми, кто занимается магией, и т. д., находятся и 
боязливые, потому что страх – признак неверия. У бояз-
ливого человека имеются проблемы с верой. Сильный 
силен не потому, что он верит в себя, не потому, что 
говорит: «Я сильный, я герой и сделаю всё!» Не так в 
Церкви, но: «Я сделаю всё силой Божией! Да, я сделаю 
всё: буду подвизаться, бороться, умру, но через Христа, 
Который укрепляет меня, а не сам, не своими собствен-
ными силами, не сам по себе», – потому что иначе он 
сломается.

Как и святой апостол Павел говорит: «Всё могу в укре-
пляющем меня Иисусе Христе» (Флп. 4: 13). И как Хри-
стос говорит в Евангелии: «Без Меня не можете делать 
ничего» (Ин. 15: 5), а также в другом месте: «Всё воз-
можно верующему» (Мк. 9: 23).

Когда ты боязлив, у тебя нет этой веры, чтобы ты мог 
сказать: «Богом и верой в Бога я преодолею препят-
ствия, трудности и всё, что мне предстоит». Не так ли?

Наступает пост, и ты говоришь: «Не могу, я утром буду 
пить кофе, и мне хочется только капельки молока». Ну 
ладно. И доливаешь туда капельку молока. Хорошо, но 
эта капля молока – она что, ядерная энергия? И когда 
ты ее выпьешь, ты что, станешь сверхчеловеком? И что 
это такое? Всё это на психологической почве. Разве ты 
не понимаешь, что это на психологической почве?

Если ты выпьешь стакан молока, это еще куда ни шло, 
он тебе что-то еще даст, а тут какая-то капелька молока, 
которую ты выпьешь с молотым кофе или что ты там 
пьешь по утрам, и она придаст тебе такую огромную 
энергию, что ты уже с утра будешь бодрым? И у тебя не 
будет такого чувства, что у тебя озноб и кружится голо-
ва? Ладно, Великий пост многодневный, у тебя, может, 
и закружится голова. Но возможно ли, чтобы сейчас, 
если человек не капнул молока в чашку, через час он 
ощутил слабость в ногах?

    А потом, если ты покажешь ему какую-нибудь дру-
гую жидкость, – сейчас появилась соя, а в последнее 
время еще кое-что – миндаль… Вы еще не знаете о них? 
Это новые продукты. Это сок миндаля и сои, он напо-
минает молоко. Ну, а поскольку он похож на молоко, то, 
как бы так выразиться, он успокаивает мысль человека, 
что, мол, это молоко. Если сок белый и вот такой, зна-
чит, это молоко. Следовательно, я попил молока, зна-
чит, у меня не закружится голова. А если ты не пьешь 
его, у тебя кружится голова…

Если у человека действительно есть проблемы 
со здоровьем, естественно, он будет более снис-
ходителен к себе – если у него действительно 
имеются проблемы. Но если у него нет доказан-

ной проблемы со здоровьем, тогда ты просто 
чего-то боишься. Чего ты боишься? Человек на-
делен многими силами, и с надеждой и верой в 
Бога они умножаются, ты не зависишь от этой 
капли молока, которая, конечно, не имеет тако-
го значения, которое мы ей придаем.

Как же ты устоишь перед вызовом греха, искушения, 
страстей, если у тебя не хватает сил преодолеть такую 
мелочь?

Но если человек действительно слаб, 
то что говорят отцы Церкви? Они 

говорят: «Отдай Богу свое намерение, 
и получишь силу».

Отдай Богу свою готовность, свою волю, и Бог даст 
тебе силу. У тебя нет сил, пускай, ты слаб. Но Бог всемо-
гущ, и Он – источник силы. Отдай же свое намерение и 
скажи: «Я хочу сделать это».

Не как некоторые, заранее заявляющие: «Ты знаешь, 
я еду в Англию и прошу благословения не поститься!» 
Ну ты сначала съезди в Англию, и если не будешь по-
ститься, скажешь об этом потом. Заранее давать про-
щение грехов? А если ты не поедешь? Можешь ведь и 
не поехать. Может что-нибудь случиться. Разве это уже 
точно, что ты поедешь, точно, что ты не найдешь дру-
гой еды, и если не будет ничего другого, то не будешь 
поститься?

Однажды пришел ко мне человек и сказал мне такое. 
Я ответил ему:

– Хорошо, ну что тебе сказать… Этого не говорят за-
ранее. Поезжай!

Он, бедный, ушел. Он должен был пробыть там пару 
дней. Но попал к каким-то вегетарианцам. И сложилась 
такая ситуация, что в итоге у него даже растительно-
го масла во рту не было. Всё одни салаты да салаты… 
А уезжал с той мыслью, что едет в Англию и не будет 
поститься.

Человек не может продвигаться вперед таким спосо-
бом. Ты скажи: «Я поеду, постараюсь сделать, что смо-
гу. Я намерен соблюдать пост. Намерен соблюдать за-
кон Божий. Сейчас. А если у меня не получится, если не 
смогу – это другой вопрос, это мы посмотрим потом».

Это не проявление смелости – предрешать свою сла-
бость. Или: «Я не хожу туда, потому что на меня там бу-
дут ругаться». Ты сначала пойди, а потом посмотрим, 
будут ли на тебя ругаться. И не снимай с себя заранее 
уйму всего. Призови помощь Божию, призови Божию 
силу, и Бог подаст тебе силу, если у тебя есть намерение 
сделать это. Потому что Бог не оставляет человека од-
ного. Бог и слабого человека делает сильным.

В молитве на рукоположение мы говорим, что «Бо-
жия благодать немощное врачует и оскудевающее вос-
полняет». Божия благодать восполняет то, чего недо-
стает в человеке, и укрепляет то, что в нем немощно и 
слабо. Разумеется, если человек хочет. Если он не хо-
чет, тогда ничего произойти не может. Ты отдаешь Богу 
свою волю и получаешь от Него Его силу, чтобы совер-
шить свое дело. 

Митрополит Афанасий Лимассольский 
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О МОЛИТВЕ

БУДЕМ НАЧИНАТЬ ДЕНЬ, СЛОВНО 
ЛАЗАРЬ, ВЫЗВАННЫЙ ИЗ ГРОБА: 

О МОЛИТВЕННОМ ПРАВИЛЕ
Многие люди не могут начинать день с чтения 

длинных молитв - ради того, чтобы исполнить, 
как они считают, свой долг перед Богом. Именно об 
этом я хочу сказать несколько слов. 

Во-первых, забудьте о долге, обязанности перед 
Богом. Мы все 
любимы Богом, 
и Он ожидает 
от нас, что мы 
отзовемся серд-
цем, ожидает от-
ветной любви, а 
не чувства, что у 
нас перед Ним те 
или другие обя-
занности, потому 
что Он наш Бог 
и Господь. Он 
ожидает, что мы 
будем счастливы 
– у нас есть Бог, 
Который любит 
нас! И не просто 
любит: Он дока-
зал, что подлин-
но нас любит, 
потому что нет 
большей люб-
ви, чем любовь 
Того, Кто Свою 
жизнь положил 
за тех, кто Ему 
дорог. Это и со-
вершил Бог во 
Христе. Он отдал 
Свою жизнь за 
каждого из нас, 
за всех нас, не за 
всех вообще, а за 
каждого из нас в 
отдельности.

Есть в житиях святых рассказ о священнике, кото-
рый пришел в такой ужас от недостоинства христи-
ан своего времени, да и себя самого, что обратился 
к Богу со словами: «Господи, сколько же Ты будешь 
нас терпеть? Приди и накажи нас по справедливо-
сти!» И ему явился Христос и сказал: «Никогда так 
не молись! Если был бы хоть один грешник на зем-
ле, Я был бы готов снова стать человеком и умереть 
на кресте за него, одного-единственного!» Вот каков 
Бог, к Которому мы обращаемся в молитве.

Порой молитва доходит до нас, ударяет в сердце: 
«Помилуй меня, Господи!», порой мы можем про-
изнести эти слова всем своим существом. Но иногда 
мы просто повторяем псалом, в котором Бог ничуть 
не нуждается.

Когда царь Давид 
возопил этими слова-
ми, когда они изли-
лись из него, как кровь 
из раны, они могли до-
стигнуть Бога с силой, 
они не были скучным 
монотонным бормо-
танием, каким иногда 
бывают в наших устах.

Так что для нас важ-
но другое. Не надо об-
ращаться к Богу, Ко-
торый будто ожидает 
от нас хвалы, или вы-
ражать чувства, кото-
рые у нас должны бы 
быть, но которых на 
самом деле мы не ис-
пытываем. Нужно при-
нести Богу правдивую 
искренность.

Подумайте, что бы-
вает утром. Вы про-
снулись, вступаете в 
новый день. Что оз-
начает: проснуться в 
новый день? Каждое 
утро, когда мы пробу-
дились от ночного сна, 
мы подобны Лазарю, 
который был вызван из 
гроба. Ночной сон - это 
образ для нас смертно-
го упокоения, отдыха 
от долгой жизни или 

на короткое время; мы призваны в новую жизнь и 
вступаем в новый день, которого никогда прежде не 
было. Это не вернувшийся прежний день, это новый 
день. Он простирается перед нами, словно равнина, 
покрытая снегом, чистая, незапятнанная, без едино-
го человеческого следа. И Бог говорит: «Иди, вступи 
в эту совершенную чистоту нового дня, иди по ней, 
не запятнав ее. Твои следы отпечатаются, но если 
они прямые, они проложат путь, которым смогут 
проследовать другие люди, они будут путем, в конце 
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которого буду Я».
Так нам следует вступать в новый день сказав: «Го-

споди, благослови меня быть новой тварью в этом 
дне, которого никогда прежде не было».

Что я встречу в течение этого дня? Я встречу раз-
ные обстоятельства, я встречу людей, - обстоятель-
ства всегда воплощаются людьми. Мы можем ставить 
себе вопросы: кто эти люди? Кто из них имеет значе-
ние? Что действительно важно и значительно?..

<…> Если бы мы мыслили именно так всякий раз, 
когда встречаем человека, когда вступаем в новиз-
ну жизни, как богата и плодотворна была бы наша 
жизнь! Насколько творческой и полной она могла 
бы быть, если бы мы вступали в новый день так, как 
я указал, если бы мы думали, что человек, с которым 
я сейчас нахожусь, - единственный и, значит, самый 
важный, а текущий момент - единственный, когда я 
могу сделать, хорошо или плохо, то, что важно…

А когда мы доходим до конца дня, мы встаем ли-
цом к лицу с Богом, и Он нам говорит: «Я все время 
был с тобой. В редкие моменты ты помнил обо Мне и 
ты был Моим голосом, Моими руками, Моими глаза-
ми, Моими ушами. Но как часто ты забывал об этом 
и отрицался от своего места». Тогда мы можем обра-
титься к Богу и сказать: «Да, это так. Я растратил этот 
день. Он прошел мимо меня бесполезно, бессмыслен-
но. Как мне быть?» И Господь отзовется: «Ты дей-
ствительно это сознаешь? Если так, то сокрушаешься 
ли сердцем? Если сокрушаешься, готов ли ты никог-
да, сколько хватит у тебя сил, не быть таким, каким 

ты был сегодня?» И мы должны ответить: «Да, Го-
споди. Я поступил плохо. Я был неверен своему при-
званию. Я предал себя самого и других. Я продумаю 
это, не только читая чужие молитвы, но продумывая 
весь этот день, потому что этот день принадлежит Го-
споду. Я обращусь за помощью к молитвам святых, в 
которых они выразили свое смятение и сознание не-
верности собственному призванию, и научусь от них, 
как сокрушается сердцем святой». Мы так редко со-
крушаемся, потому что только святой обладает такой 
чуткостью, чувствительностью к добру и злу; мы мо-
жем научиться от них.

Будем начинать день, словно Лазарь, вызванный 
из гроба. Мы призваны в день, которого никогда не 
было, мы будем встречать людей, одного за другим, 
и каждый будет единственным в момент встречи, 
как и каждый момент будет единственным, и каждое 
наше действие будет верным - или неверным. Мы мо-
жем начать день вместе с Господом, жить с Ним весь 
день, а когда достигнем конца дня, встретить Его с 
сокрушенным сердцем и, вместе, радостно. «Госпо-
ди, я недостоин Тебя, но Ты все равно любишь меня. 
Ты любишь меня нежно, не сентиментально, а ценой 
Твоей собственной жизни. Я могу доверять Твоей 
любви, потому что такова ее мера».

Будем учиться так начинать день и так оканчивать 
его. Я немногое понимаю, но то немногое, что я по-
нял, я стараюсь передать вам. 

Митрополит Антоний Сурожский, 
«Не могу, Господи, жить без Тебя!»

ПОДАТЬ ЗАПИСКУ ОНЛАЙН
В нашем монастыре Вы можете подать записку онлайн на различные требы:

• заказная литургия (проскомидия в алтаре) 
• сорокоуст (проскомидия в алтаре в течение 40 дней) 
• год (проскомидия в алтаре) 
• полгода (проскомидия в алтаре) 
• год на сестринском правиле (без вынимания частицы) 
• полгода на сестринском правиле (без вынимания частицы) 
• молебен 
• панихида
• сугубая молитва о больных (канон о болящих + свеча ежедневно в течение 1 месяца) 
• молебен об учащихся (молебен преподобному Сергию Радонежскому + свеча еже           

недельно в течение 1 месяца) 

ОБЪЯВЛЕНИЯ 

Дорогие братья и сестры!
Теперь у вас есть возможность   подать требы о здравии или о упокоении с помощью нашего     
чат-бота
Чтобы им воспользоваться, сканируйте QR-код. Наш чат-бот работает ВКонтакте и Телеграме.
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СВЯТЫЕ И ЖИВОТНЫЕ 
Тот, кто любит Бога, не может не любить и сотворенный Им окружающий мир. Святые всег-

да с любовью и состраданием относились к птицам и животным и находили с их стороны бла-
годарность. В нашей новой рубрике представлены свидетельства об особом благодатном пове-
дении животных, находящихся в близком общении со святыми. Житийные описания составлены 
студенткой 4 курса колледжа «Добрая школа на Сольбе» Дарьей Агеевой.

Преподобный 
Герман Аляскинский

Главный редактор – Игумения Еротиида
НИКОЛО-СОЛЬБИНСКИЙ ЖЕНСКИЙ МОНАСТЫРЬ
152030 Ярославская обл., Переславский р-н, местечко Сольба
сайт: solba.ru
электронная почта: solba@solba.ru
телефон: +7-915-970-24-74,
посещение монастыря: +7-980-749-17-75

П р о с и м   В а с 
не использовать 
газету в быто-
вых целях. Луч-
ше передайте ее 
Вашим друзьям.

Преподобный Герман всю жизнь посвятил служе-
нию Богу. Святой начал свой путь в Санкт-Петер-

бургской епархии, в Троице-Сергиевой пустыни. По-
сле этого он жил в монастыре на Валааме, и до конца 
жизни хранил память о дорогой его сердцу обители.

В конце XVIII века расширились границы русской 
Православной Церкви на севере. Были открыты Але-
утские острова, стали доступны для путешествия бе-
рега от Камчатки до Северной Америки. Из Валаама 
в далекий путь отправилось десять миссионеров, в 
числе которых был и святой Герман. Он стал жить в 
Америке на острове Еловом, который еще называли 
Новым Валаамом. Преподобный выкопал себе пеще-
ру, где провел всю жизнь. К нему, как к преподобному 
Серафиму Саровскому, приходили животные. Горно-
стаи, очень пугливые и нелюдимые животные, часто 
прибегали к землянке святого и кормились с его рук.

Апостольское служение преподобного Германа при-
несло немалые плоды. Евангельская проповедь его не 
остались в тени. Алеуты и туземцы - всех принимал и 
старался утешить святой. Он сам преподавал для мест-
ных детей Закон Божий и много потрудился для нрав-
ственного воспитания алеутов. 

Преставился преподобный Герман в окружении сво-
их учеников, в 1837 году. Память святого совершается 
28 ноября и 26 декабря. 

ИЗ ГЛУБИНЫ СЕРДЦА

Введение во храм 
Пресвятой Богородицы

Каждый год на заре декабря
Пешеходам невольно чудится:
Оживает пейзаж Грабаря
На углу белоснежной улицы. 

Эта сказка светла и добра,
И с любовью большой написана.
Много света, огней, серебра
На пушистых ветвях нанизано. 

Как мороженое – облака,
Все поверхности в сдобной крошечке.
У сугробов лоснятся бока,
Как у белой персидской кошечки. 

Козьим пухом снежинки легли
На заборы, электролинии.
Даже уличные фонари
Как в горжетках от слоя инея.

В накрахмаленных платьях мосты
Над алмазной рекой сутулятся.
Малолюдны, безмолвны, чисты
И по-детски наивны улицы… 

Приснодева приводится в храм
И зовёт за Собой последовать,
Чтоб внимать неотмирным словам,
Чтобы с Господом собеседовать…

И поэтому всё замело –
Всё земное и столь тревожное.
Стало просто белым бело.
На виду непреложное. 

Инокиня Мария (Шадрина)


